
上海自贸区临港新片区揭牌
六大“新红利”令人期待
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【红利一】
新片区参照经济特区管

理 依法改革空间更大
国务院印发的 《中国 （上

海） 自由贸易试验区临港新片区
总体方案》 提出， 新片区参照经
济特区管理。 区内的各项改革开
放举措， 凡涉及调整现行法律或
行政法规的， 按法定程序经全国
人大或国务院统一授权后实施。

参照经济特区管理， 意味着
新片区不是简单的扩区， 而是重
点在对开放度要求高但其他地区
尚不具备实施条件的重点领域探
索经验， 并建立与国际通行规则
相衔接的制度体系。

商务部部长钟山在揭牌仪式
现场表示， 增设上海自由贸易试
验区临港新片区，是以习近平同志为
核心的党中央作出的重大战略部
署，对推动新时代改革开放、促进
长三角一体化发展， 都具有十分
重要和深远的意义。 这也彰显了
我国推动全方位开放、 建设开放
型世界经济的坚定决心和信心。

复旦大学上海自贸区综合研
究院研究员张湧说， 可以预见，
下一步涉及新片区的制度创新，
将为新片区建设 “大胆闯、 大胆
试、 自主改” 提供法治保障。

【红利二】
“五个自由” 指向鲜明

企业居民享资金自由流动便利
《总体方案》 明确， 上海自

贸区临港新片区要以投资自由、
贸易自由、 资金自由、 运输自由
和人员从业自由等为重点， 打造
更具国际市场影响力和竞争力的
特殊经济功能区。

从过去的 “便利化” 到如今

的 “五个自由”， 被业内人士认
为是方案一大亮点。

“五个自由” 将带来哪些新
变化？ 从金融机构的热情可见一
斑。 20日， 中国银行上海市分行
宣布落地首批自贸区新片区普惠
金融贷款， 为区内3家小微企业
提供累计800万元的授信及相关
专属综合金融服务。 在此之前，
建设银行上海自贸区新片区分
行、 中国银行上海自贸区新片区
分行均已揭牌， 成为首批在新片
区成立分行的金融机构。

在20日的揭牌仪式上， 由上
海临港集团全资设立的上海临港
新片区经济发展有限公司拿到新
片区001号营业执照， 一期注册
资金20亿元。 临港集团表示， 将抓
紧建设临港新片区相关功能区，
致力于形成以创新经济、 总部经
济、 数字经济、 离岸经济为主的新
片区现代化经济体系基础框架。

交通银行金融研究中心首席
研究员唐建伟说， 未来新片区在
依托自由贸易账户推进资金自由
流动和兑换等方面有望取得新的
进展。 比如， 允许个人通过自由
贸易账户开展对外证券投资， 突
破沪港通等渠道式开放的限制。

【红利三】
对离岸业务实施特殊税

制安排 吸引总部机构集聚

《总体方案》提出，新片区内
要建设亚太供应链管理中心，完
善新型国际贸易与国际市场投融
资服务的系统性制度支撑体系，

吸引总部型机构集聚。 扩大新片
区服务出口增值税政策适用范
围， 研究适应境外投资和离岸业
务发展的新片区税收政策。

啥叫离岸业务？举例说，一家
跨国公司从泰国采购原材料，送
到越南去加工， 最后把产品卖到
日本， 这中间所有的物流都不经
过上海， 但是合同订单、 资金收
付、保险、贸易融资等安排都是通
过上海进行的， 如此就占据了产
业链、供应链的制高点。

在此之前， 由于我国对离岸
贸易等活动缺乏特殊的税制安
排，一些跨国企业大量的贸易进出口
业务在中国，但融资、结算等附加
值较高的总部型功能在境外，由
此损失了相当多的就业和税收。

上海市发展改革委综合改革
处副处长宋鹏霖表示， 纵观国际
上的自由贸易区， 通常实施不同
于国内其他地区的“境内关外”的
特殊政策，其中最核心的“特殊政
策” 就是以低税负为特征的税收
政策， 目的是让区内企业与境外
企业站在同一个起跑线上参与国
际市场合作和竞争 , 做大国际业
务的增量。

【红利四】
15%所得税率利好高科

技制造业 “硬科技” 受青睐

根据 《总体方案》， 新片区
将建设具有国际市场竞争力的开
放型产业体系。 对新片区内符合
条件的从事集成电路 、 人工智
能、 生物医药、 民用航空等关键

领域核心环节生产研发的企业，
自设立之日起5年内减按15%的
税率征收企业所得税。

从事集成电路大硅片制造的
上海新晟半导体科技有限公司
CEO邱慈云在揭牌仪式现场说：
“新片区在人才和税收方面的优
惠政策， 对我们这些高科技制造
企业很重要。”

之前落户临港的特斯拉上海
超级工厂， 最近也迎来新进展。
19日， 临港特斯拉超级工厂项目
（一期） 顺利取得首张综合验收
合格证———动力站房综合验收合
格证， 进一步加速了特斯拉正式
投产的步伐。

“短短几个月时间 ， 完成了
厂房建造 、 设备进场和安装调
试， 无论对于特斯拉还是上海来
讲都是一个全新的尝试。 我们计
划年底要出车。” 特斯拉全球副
总裁陶琳介绍。

上海财经大学公共政策与治
理研究院院长胡怡建说 ， 减按
15%的税率征收企业所得税并不
是临港新片区独有， 包括广东珠
海横琴、 深圳前海等自贸区均有
实施， 但覆盖领域各有不同。 此
次临港新片区聚焦的是集成电
路、 人工智能、 生物医药等前沿
产业集群， 有助于加快推进先进
制造业产业集群的发展。

【红利五】
出入境、 落户、 购房政

策调整 集聚全球英才

一个区域要发展， 人气很关

键。 根据 《总体方案》， 新片区
将实施自由便利的人员管理。 放
宽现代服务业高端人才从业限
制， 在人员出入境、 外籍人才永
久居留等方面实施更加开放便利
的政策措施。

上海市有关负责人之前表
示， 为打造更具吸引力的人才环
境，新片区内人才“居转户 ” （居
住证转户籍 ） 年限从原来的 7
年缩短到 5年 ， 核心人才进一
步缩短到 3年 。 对于非本市户
籍人才购房资格 ，由居民家庭
调整为个人。

易居研究院智库中心研究总
监严跃进认为， 应理性认识新片
区的楼市政策。 “调整政策， 目
的是为了改善人才发展环境， 这
是提升自贸区高端产业竞争力的
需要。 具体落实中依然需要坚持
‘房住不炒’ 的导向。”

【红利六】
区内资金区外使用 与

长三角实现联动发展

《总体方案》 提出 ， 新片区
要加强与长三角协同创新发展。
支持境内外投资者在新片区设立
联合创新专项资金， 就重大科研
项目开展合作， 允许相关资金在
长三角地区自由使用。

商务部副部长王受文之前表
示， 临港新片区在上海自贸区其
他片区主动服务 “一带一路” 建
设和长江经济带发展的基础上，
进一步强调服务和融入长三角一
体化发展国家战略， 增加了 “加
强与长三角协同创新发展” “带
动长三角新一轮改革开放” 等内
容， 战略任务更加丰富。

据新华社

新华社电 长达两个多月的
示威活动中持续出现的暴力行
为 ， 令香港机场瘫痪 、 交通堵
塞、 商铺歇业。 激进示威者打着
为香港好的名义， 实际上却大肆
鼓吹 “揽炒” （抱着一起死， 玉
石俱焚 ）， 想把全香港拖下水 ，
绑架香港市民为暴力行为 “埋
单”。 越来越多受暴力之伤的香
港市民选择发出自己的声音： 爱
港， 首先不能伤害香港。

受暴力示威影响， 香港旅游
业遭到重创 。 “我们做游客生
意， 受到很大影响。” 香港一间
酒店的房务员王女士无奈地说，
因入住率低， 酒店要求员工尽快
休假， 若放完假， 入住率仍未好
转， 只能无薪休假。 “我老公是
的士司机， 近期生意额也下降一
半。 如果我又要无薪休假， 家庭
的收入就只有之前的四分之一。
我们上有老下有小， 要生活的。
那些街边做生意的更惨， 没生意
又要付租金 ， 赔好多 。” 她说 ，
“但我们怎么跟他们 （激进示威
者） 理论？ 他们连警察都敢打。”

“真的太乱了， 我已经好几
晚都没睡过安稳觉了。” 家住深
水埗警署附近的吴女士向记者诉
苦。 吴女士说， 一连好几天， 示
威者晚上12时聚集到警署附近，

往警署内扔砖头， 用激光笔照射
执勤的警员， 一闹就闹到凌晨三
四点， 警署附近的街坊也只得等
示威者走后， 才能休息。 “我希
望示威者能早日明白， 他们的行
为无异于把全体香港人拖下水。
我们大多数市民希望安居乐业，
生活变得更好。” 吴女士说。

从事书画产业的王文武表示，
他原计划与内地文化机构在香港举
行一场书画展览， 但由于近日连串
的暴力事件被迫搁置， 这给他造成
很大困扰。 “近日社会不安定， 内
地艺术家因为担心安全问题无法来
港。” 王文武气愤地说， 暴力活动不
但影响了自己与家人的日常生活，
还给他的事业发展带来很大阻力。
现在， 他最大的愿望就是香港社会
上下都要对暴力零容忍， 尽快将之
前有过极端暴力行为的犯罪分子绳
之以法， 给香港市民吃颗定心丸，
让香港社会尽快恢复和平秩序。

“他们 （激进示威者 ） 的行
为绝对是在伤害香港。 经济差了
对大家有什么好处呢？” 经营物
流公司的黄鹏因香港机场瘫痪遭
受了六位数的损失。 “堵机场、
堵地铁 、 堵隧道 ， 叫大家去罢
工， 破坏香港交通和经济。 为了
自己的利益， 不顾香港市民的利
益。” 他说， “黑衣人说自己爱

港， 但我看不出他们哪一点是爱
港？ 只是看到他们搞乱经济， 把
大部分市民的利益当作筹码， 绑
架了市民。”

香港深圳社团总会副会长张
玉书认为， 近月来频发的暴力示
威不仅影响市民生活， 还导致社
会分裂 。 张玉书坚决反对 “揽
炒”， 认为不断升级的暴力冲突
让香港大量沉默的市民决定站出
来， 反对暴力， 呼吁和平。

随着暴力冲突的增加， 越来
越多香港市民发出反暴力的声
音。 17日在香港金钟添马公园举
行的 “反暴力、 救香港” 集会，
吸引了大批香港市民冒雨参加，
并提出 “乱够了、 停暴力、 勿扰
民、 止破坏、 守法治、 阻撕裂、
返正轨” 七大诉求。

新世界发展有限公司执行董
事苏仲强和薛南海在集会上代表
该公司发表看法， 认为一切违法
的暴力行为应该立即停止， 让社
会纷争尽快降温。 大家应该以包容
兼听的理性态度， 在维护 “一国两
制” 的前提下， 以理性对话化解
对立和分歧， 令受创的香港能尽
快复原、 重振经济、 重回正轨。

“止暴制乱 ， 恢 复 秩 序 ”
正在成为越来越多香港市民的
心声。

爱港，首先不能伤害香港
———香港各界的心声

上海自贸区临港新片区20日正式揭牌。 新片区的设立， 凸显了中国高举开放大旗
的定力， 也将为经济发展带来税制、 人才等多方面的新红利。

8月20日凌晨2时许， 四川省阿坝州汶川县因强降雨致多个乡镇不
同程度发生山洪泥石流灾害， 多地道路、 电力、 通讯中断， 造成人
员伤亡。 1名消防员在救援中牺牲。 图为在汶川县克枯乡下庄村， 救
援人员为灾民送去救生衣。 新华社发

新华社电 “保健食品不是
药物， 不能代替药物治疗疾病”
警示用语区应当位于最小销售包
装包装物 （容器） 的主要展示版
面， 所占面积不应小于其所在面
的20%，使用黑体字印刷。 从明年
1月起，保健食品标签要醒目标注
警示语、规范保质期标注方式。

国家市场监管总局20日正式
发布 《保健食品标注警示用语指
南》 和 《保健食品原料目录与保
健功能目录管理办法》。 国家市
场监管总局副局长孙梅君介绍，

指南涉及产品上市后监管， 将于
2020年1月1日起正式实施。 办法
涉及产品市场准入， 将于2019年
10月1日起正式实施。

据介绍， 指南旨在进一步加
强保健食品监管， 让企业郑重声
明， 让公众明白消费， 让保健食
品不是药品深入人心。 办法推进
保健食品注册备案双轨制运行，
建立开放多元的保健食品目录管
理制度， 以原料目录和功能目录
为抓手， 进一步强化产管并重，
社会共治。

明年1月起保健食品要醒目标注警示语

四四川川汶汶川川发发生生山山洪洪泥泥石石流流灾灾害害


